



Domingo 19 de octubre del 2025



# Síntesis informativa

Dirección General de Comunicación Social

Resumen Ejecutivo

Numeralia

**Ocho Columnas** 

**Primeras Planas** 

**SCJN** 

**TDJ** 

**Tribunales y Juzgados** 

**TEPJF** 

Información General

**Columnas Políticas** 

**Cartones** 





/SCJNMEXICO



/SCJN



(SCJNMEXICO



**®** SCJNMEXICO



@LACORTEMX



www.scjn.gob.mx

### Resumen ejecutivo





#### PODER JUDICIAL DE LA FEDERACIÓN

#### **Medios impresos:**

<u>La Crónica</u>: ante el alto número de solicitudes recibidas en la Convocatoria 1/2025, la SCJN escuchará a 102 de las 777 organizaciones firmantes como representantes de personas con discapacidad.

<u>Reforma</u>: la Ministra María Estela Ríos admitió dos acciones que buscan invalidar la reforma a la *Ley de Expropiación de Campeche*, aprobadas por el Congreso estatal.

<u>La Jornada</u>: la magistrada presidenta del TDJ, Celia Maya García, aseguró que dentro del PJF se impulsará a plenitud la perspectiva de género y no habrá lugar para regresiones ni conductas contrarias al ideario de la reforma judicial.

#### Medios electrónicos y Web:

<u>Tiempo la Noticia Digital</u>, <u>24 Horas</u> y <u>Noticias Código 13</u>: la SCJN informó que ya está disponible en su sitio oficial la lista de personas, organizaciones y asociaciones que participarán en la primera audiencia pública dirigida a personas con discapacidad, la cual se realizará los días 20, 21 y 22 de octubre, de 12:00 a 16:00 horas. <u>Anews</u>: admitió la SCJN una segunda acción de inconstitucionalidad en contra de la reforma al Poder Judicial de Guerrero, promovida en esta ocasión por la Consejería Jurídica de la Presidencia de la República.

El Heraldo Radio: La magistrada Ana Priscila Valencia habló sobre la Asociación Nacional de Juzgadoras en Democracia.

En redes sociales, <u>@kdartiques</u> opinó acerca de la Audiencia Pública sobre la invalidez de normas generales por falta de consulta a personas con discapacidad. La Ministra <u>@YasminEsquivel</u> conmemoró que hace 72 años las mujeres conquistaron el derecho al voto. <u>@EvelynSalgadoP</u> celebró que la SCJN abrió una línea de investigación dedicada a los pueblos y comunidades afrodescendientes.

#### OPINIÓN

- Sacapuntas (El Heraldo de México) "Pide a diputados "meter tijera"" En próximos días, el Ministro Presidente de la Corte, Hugo Aguilar, se reunirá con los diputados federales para solicitar formalmente un recorte a los 85 mil 960 millones de pesos que presupuestaron para 2026 al Máximo Tribunal. "Le vamos a meter tijera. Va a ir para abajo...
- Lenia Batres Guadarrama/Ministra de la SCJN (El Universal) "El largo camino del derecho al voto de las mexicanas" En 1916, Hermila Galindo envió una iniciativa al Congreso Constituyente reunido en Querétaro para incorporar el derecho al voto de las mujeres. Consideraba que sería "una injusticia grave, cometida por el Congreso Constituyente, que dejara a la mujer en el mismo grado de infelicidad en que hasta hoy se ha encontrado en lo que respecta a sus derechos políticos"... El 17 de octubre de 1953 fue establecida la ciudadanía para las mujeres, con el establecimiento del derecho universal a elegir a nuestros representantes populares. Al finalizar 2024, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece la obligación de paridad en todos los cargos públicos y la igualdad sustantiva como derecho humano. México contaba ya con un Poder Legislativo Federal paritario, un gabinete presidencial paritario y una SCJN, por primera vez en la historia, con más mujeres que hombres, así como con 27 entidades federativas con congresos locales paritarios, 13 mujeres gobernadoras, y por primera vez en la historia, una mujer Presidenta de la República.

Volver al índice

### Resumen ejecutivo



Daniela Suárez de los Santos (La Silla Rota -sitio-) "Cuando la justicia decide escuchar: SCJN abre primera audiencia pública sobre consulta a personas con discapacidad" La historia constitucional de México ha dado un giro sin precedentes. La SCJN ha convocado, mediante la Convocatoria 1/2025, a una audiencia pública que tendrá lugar el 20 de octubre, para recibir información especializada sobre un tema crucial: la invalidez de normas generales por falta de consulta previa a personas con discapacidad, materia de la acción de inconstitucionalidad 182/2024. Más allá de un acto formal, este ejercicio constituye un momento fundacional... Hoy, el Máximo Tribunal Constitucional del país abre sus puertas, y con ello, la posibilidad de revertir siglos de invisibilidad institucional. La audiencia pública del 20 de octubre no sólo busca ilustrar al Pleno sobre el contexto y los impactos de la falta de consulta. Busca reconocer, en los hechos, que la voz de las personas con discapacidad tiene valor normativo, tiene legitimidad política y tiene fuerza jurídica...

#### **LA PRENSA HOY**

#### Ocho Columnas:

Reforma: Suma doce muertos pleito por Cruz Azul | El Universal: Adán Augusto y Lastra encumbraron a Bermúdez | Excélsior: El PAN rompe con 26 años de estrategia | La Jornada: Protestan 7 millones en calles de todo EU | El Sol de México: El enemigo chino que Trump no puede contener | El Heraldo: Abre PAN candidaturas a ciudadanos | Crónica: Sheinbaum supervisa la entrega de ayuda; descarta riesgo del río Pánuco

#### Política y sociedad:

<u>Excélsior</u> y <u>La Jornada</u>: ante un riesgo sanitario por las lluvias torrenciales, la Semar desplegó maquinaria de limpieza de alto rendimiento en Puebla y Veracruz, dos de los estados más afectados. <u>El Heraldo</u>: la Presidenta CSP supervisó los trabajos de auxilio y atención a los afectados por las lluvias en el Centro de Acopio del Aeropuerto Juan Guillermo Villasana, en Hidalgo.

<u>El Universal</u>: especialistas pusieron al descubierto omisiones y errores de autoridades estatales para salvar vidas y bienes tras las lluvias torrenciales, principalmente en Poza Rica, Veracruz.

<u>El Sol</u>: descartó la Presidenta CSP riesgos en el estado de Tamaulipas por los niveles de crecimiento del río Pánuco y un posible desbordamiento.

<u>Reforma</u>: el pleito legal por la Cooperativa La Cruz Azul ha dejado al menos 12 muertos, entre abogados, cooperativistas y miembros de grupo de choque.

<u>El Universal</u>, <u>Excélsior</u> y <u>El Sol</u>: en su golpe de timón más trascendente en las últimas décadas, el PAN decidió abrir candidaturas a la ciudadanía y rechazar las alianzas con otros partidos. <u>Reforma</u>: pese a rechazar alianza con otros partidos, en Nuevo León, la dirigencia estatal del PAN sostuvo que su alianza local con el PRI sigue firme.

<u>La Crónica</u>: invertirá Movilidad Edomex 49.9 mdp para modernizar vialidades aledañas a la Estación de Transferencia Modal del paradero Lechería del Tren Suburbano.

<u>La Jornada</u>: avalado por el Tribunal de Conciliación y Arbitraje, Hugo Alonso Ortiz se proclamó ganador en el sindicato del Gobierno de CDMX.

#### Economía:

<u>La Jornada</u>: aseguró el director de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe, Jorge Mario Martínez Piva, que el Plan México contrarresta vaivenes geopolíticos.

Volver al índice

### Resumen ejecutivo



#### Internacional:

<u>Reforma</u>, <u>La Jornada</u> y <u>El Heraldo</u>: alrededor de 7 millones de personas en EU se manifestaron por el movimiento *No Kings*, para denunciar el autoritarismo del Gobierno del Presidente Donald Trump.

La Crónica: afirmó el Primer Ministro Netanyahu que Israel no abrirá el corredor humanitario Rafah hasta tener a sus rehenes.

#### LA JUDICATURA EN EL MUNDO

#### Justicia en EU, politizada a favor de Trump (El Universal)

La discusión sobre una justicia politizada en EU es ya un expediente activo con efectos palpables en la vida cívica estadounidense. De acuerdo con el Miller Center, todo este desfase tiene como origen el famoso caso del Watergate (1972), cuando Richard Nixon ordenó despedir al fiscal especial Archibald Cox y detonó la Masacre del Sábado por la Noche, con renuncias en cadena en el Departamento de Justicia. En ese entonces se logró aislar a los fiscales de la Casa Blanca: el Congreso creó en 1978 la figura del fiscal independiente en la *Ley de Ética en el Gobierno* y, tras su expiración, el propio Departamento de Justicia la sustituyó por el régimen de "fiscal especial". Ese andamiaje pos-Watergate buscaba que, en la Unión Americana, las grandes causas se decidieran por pruebas y no por presiones políticas.



#### SCJN/IMPACTOS POR PERIÓDICO



Revista Siempre! (5), El Universal (4), Reforma (2), Excélsior (2), El Heraldo de México (1), La Crónica de Hoy (1) y Proceso (1).

#### SCJN/COBERTURA EN TEMAS

Reformas a la Ley de Amparo

8

Derecho de consulta/derechos de personas con...

2

Ley de Expropiación de Campeche

72 aniversario del derecho al voto de las...

1

Proyecto de Presupuesto de Egresos de la...

Violencia vicaria/Interés superior de niñas, niños...

Reforma Judicial

1

Pasajes históricos

1

#### **COBERTURA DE PLENO**



PLENO 04

#### COLUMNAS Y ARTÍCULOS DE OPINIÓN



COLUMNAS 11
ARTÍCULOS 01

#### IMAGEN DEL DÍA



Millones de personas se congregaron de costa a costa de Estados Unidos para participar en las más de 2 mil 600 movilizaciones organizadas en los 50 estados del país, convocadas por el movimiento No Kings (No a los reyes) para denunciar el autoritarismo del Gobierno del Presidente Donald Trump y en rechazo a las políticas de migración, educación y seguridad impuestas por su administración. El movimiento No a los reyes está integrado por cientos de organizaciones de activistas nacionales y locales, quienes se oponen a lo que consideran el autoritarismo "monárquico" del Presidente Trump y reivindican que el poder en Estados Unidos, en última instancia, reside en la ciudadanía.

## **Ocho Columnas**

REFORMA	El pleito legal por la Cooperativa La Cruz Azul ha dejado al menos 12 muertos. Desde que Guillermo "Billy" Álvarez fue depuesto al frente de la cooperativa en 2020, se desató una pugna entre el grupo de Víctor Manuel Velázquez Rangel, hoy presidente del Consejo de Administración, y el de Federico Sarabia Pozo, detenido el pasado 31 de agosto. El 14 de octubre de 2020, el cooperativista Oliverio Guerrero murió atropellado en un zafarrancho, cuando un grupo afín a Velázquez intentó tomar las instalaciones de la planta Lagunas en Oaxaca.
<b>EL UNIVERSAL</b>	ADÁN AUGUSTO Y LASTRA ENCUMBRARON A BERMÚDEZ  "Para saber si un gobernante es verdaderamente un estadista o un simple patán con mando, basta ver la calidad del grupo político que lo rodea", dijo Humberto Mayans en un hotel del Centro Histórico de Tabasco el 5 de enero de 2001; citando a Carlos Madrazo, inició su discurso de renuncia al PRI. Ese año, tras la anulación del triunfo de Manuel Andrade como gobernador en Tabasco, la política tabasqueña -así como el PRI nacional con el triunfo de Vicente Fox- se desmoronó y esa fue la oportunidad que aprovechó Adán Augusto López Hernández para posicionarse como posible gobernador interino.
EXCELSIOR IL PERIODICO DE LA VIGA NACIONAL	EL PAN ROMPE CON 26 AÑOS DE ESTRATEGIA  En su golpe de timón más trascendente en las últimas décadas, el PAN decidió abrir candidaturas a la ciudadanía y rechazar las alianzas con otros partidos, las cuales inició hace 26 años y le sirvieron para llegar a la Presidencia y ganar 23 gubernaturas, al menos. Su primer pacto electoral, concretado en 1999 con el PRD y el PT, le dio la gubernatura de Nayarit, que repitió en 2017. Luego vino la histórica primera alternancia en la Presidencia, que logró con el Verde en el año 2000, y a partir de la cual unió fuerzas con prácticamente todos los partidos de izquierda para ganar Chiapas y Tlaxcala; Baja California y Puebla dos veces y Guanajuato, tres, así como Sinaloa, Oaxaca, Baja California Sur, Durango, Yucatán, Quintana Roo y Veracruz.
∘LaJornada	PROTESTAN 7 MILLONES EN CALLES DE TODO EU  Millones de personas se congregaron de costa a costa de Estados Unidos para participar en las más de 2 mil 600 movilizaciones organizadas en los 50 estados del país, convocadas por el movimiento No Kings (No a los reyes) para denunciar el autoritarismo del Gobierno del Presidente Donald Trump y en rechazo a las políticas de migración, educación y seguridad impuestas por su administración. Aliados del Jefe de la Casa Blanca calificaron las protestas de "manifestaciones de odio" al país. "Nada es más patriótico que protestar", se podía leer en algunos carteles mostrados durante las marchas que tuvieron lugar en medio de un cierre gubernamental que lleva 18 días y que no tiene un final a la vista.
El Sol de México	EL ENEMIGO CHINO QUE TRUMP NO PUEDE CONTENER En 2023, un hombre en el este de China, aparentemente sano, comenzó a recibir alertas insistentes en su reloj inteligente <i>Huawei</i> . El dispositivo registró variaciones en su presión arterial y le sugirió acudir al médico. Cuatro días después, el hospital local confirmó lo que el reloj había anticipado: hipertensión severa. Fue tratado a tiempo. La anécdota circuló de oficina en oficina hasta convertirse en un caso de estudio dentro de la compañía. No era sólo una historia sobre sensores y algoritmos, sino la evidencia de un cambio profundo.

#### **Ocho Columnas**

#### ABRE PAN CANDIDATURAS A CIUDADANOS Con el lema "Defendamos México, a la patria, a la familia y a la libertad", se anunció el relanzamiento del Partido Acción Nacional, en el que rompen con las alianzas electorales y **EL HERALDO** apuestan por la apertura total del instituto político a la participación ciudadana en las candidaturas. El presidente del blanquiazul, Jorge Romero Herrera, informó que con esta nueva fase regresan a sus orígenes. SHEINBAUM SUPERVISA LA ENTREGA DE AYUDA; DESCARTA RIESGO DEL RÍO PÁNUCO Vigilancia. "Por el informe que tenemos de Protección Civil, hasta ahora, no hay riesgo pero es importante el monitoreo de la zona lagunar y del nivel del Pánuco para poder estar alerta en los siguientes días si es que pudiera haber un aumento en el nivel", señaló la Presidenta Claudia **CRÖNICA** Sheinbaum durante su visita a Tamaulipas, donde evaluó la entrega de ayuda a damnificados. El aumento del nivel del Pánuco llegó a su pico máximo, se trata del tercer nivel más alto que ha alcanzado el río en los últimos 70 años, así lo informó el gobernador tamaulipeco, Américo Villarreal, en reunión con Sheinbaum, donde evaluaron el nivel que lleva el río Pánuco.



### Repudian a Trump en 2,700 marchas

WASHINGTON.- Enormes

WASHINGTON- Enormes multitudes tomaron las calles de Estados Unidos, en 
manifestaciones en contra de 
Donald Trump, desde Nueva 
York hasta San Francisco, bajo el lema "No a los reyes".

Más de 2 mil 700 manifestaciones se realizaron 
de costa a costa, desde grandes ciudades como Washington, Boston, Chicago y Atlanta, hasta pequeños pueblos, ei 
incluso cerca de la residencia 
de Trump en Mar-a-Lago, Florida, donde el Mandatario 
pasa el fin de semana.

La Casa Blanca menospreció las manifestaciones, aconstanta de la companione de la compa

INTER. (PÁG. 19)



#### 'NO ES POSIBLE QUE NO HAYA REACCIÓN DEL GOBIERNO'

POZA RICA, Ver. "Nos dejaron solos. Uno solo, con ayuda de los vecinos, es como tratamos de limpiar. No es posible que no haya una reacción del Go-bierno," reprocha Marie Luisa López, una vecina de la Colonia Morelos.

A una semana de las inun-

na se constató la ausencia de brigadas gubernamentales. No hay maquinaria pesada, pipas de agua ni camiones recolectores de escombro. Los soldados, marinos y elementos de la Guardia Nacional concentran sus operaciones sobre el balevia Raz Cortines. Ríca, y en colonias como Lázaro. Cárdenas e Indépendencia. En zonas afectadas, bívenes voluntarios trasladan viverse en camionetas particulares y vecinos improvisan comedores comunitarios para alimentar a quienes perdieron todo.

PÁGS. 5 / 12

## Suma doce muertos pleito por Cruz Azul

Han perdido la vida en ejecuciones v enfrentamientos desde el 2020

ABEL BARAJAS

ABBEL BARAJAS

El pleito legal por la Cooperativa La Cruz Azul ha dejado al menos Le muertos.

Desde que Guillermo Desde que Guillermo Berde que Guillermo Berde de la coperativa en 2020, se desadó una puganente de la coperativa en 2020, se desadó una puganente del Consejo de Administración, y el de Federico Sambia Pozo, detenido el pasado 31 de agosto.

El 34 de octubre de 2020, detenido el pasado 31 de agosto.

El 34 de octubre de 2020 de Guerrero murió atropellado en un zafarrancho, cuando un grupo afin a Velázquez intentó tomar las instalaciones de la planta Lagunas en Coacaca.

Posteriormente, el 24 de junio de 2021, fue asesimado. Antonio Moya Espinoza, en la Colonia Nauvarre.

Además, ocho personas perdieron la vida el 27 de abril de 2022, cuando un grupo de choque intentó tomar el control de la Ciudad Cooperativa en Tula, Hidalgo. Ser control de la Ciudad Coperativa en Tula, Hidalgo. Ser compose de la puno de agresores y uno de la cementera.

David Cohen Sacal, asesinado colonia de la colonia respectarios en Tula, Hidalgo. Ser control de la Ciudad Coperativa en Tula, Hidalgo. Ser compose de la puno de supesores y uno de la cementera.

David Cohen Sacal, asesinado el lunes pesado, ras recibir dos disparos al salir del Tribunal Superior de Justi-

cia de la Ciudad de México, es el caso más reciente de violencia.

Cohen fue durante años el abogado de Victor Manuel Garcés Rojo, quien fuera director jurídico de la cementera y operador principal de vieto de la disputa de la cooperativa, aunque su deceso ocurrió por casses naturales en el Reclusorio Norte, de la disputa de la cooperativa, aunque su deceso ocurrió por casses naturales en el Reclusorio Norte, de la disputa de la cooperativa, aunque su deceso ocurrió por casses naturales en el Reclusorio Norte, de la cooperativa, aunque su deceso ocurrió por casses naturales en el Reclusorio Norte, de la cooperativa de la cooperativa de la cooperativa de la contractorio de la Cooperativa de la contractorio de la cementera.

En el diferendo por la cooperativa se giraron órdenes de aprehensión contracuando menos cuatro aborantes de Abarez o de Sarabia, contrarios de Velázques.

Los defensores que están en la cárcel son Rodolifo Sergio Garcia Trujillo y Luis Miguel Campos Díaz, procesado por asociación delictuo-

#### Y DEBE AL FISCO 613 MDP

ABIEL IDARAJAS

La Secretaria de Haicienda denunció ante la FGR a la Cooperativa Cruz Azul y a Guillermo "Billy" Álvarez y José Antonio Marin Gutiérrez, riu vales en la disputa de la directiva de los últimos años, por una presunta defraudación fiscal de más de 615 millones de pesos.

La Procuraduria Fiscal de la directiva de los últimos años, por una presunta defraudación fiscal de más de 615 millones de pesos.

La Procuraduria Fiscal de la directiva de los últimos años, por una presunta defraudación fiscal de más de 615 millones de pesos.

La Procuraduria Fiscal de la receiteración (PPF), designada, presento la querella, porque afrima que en la declariación anual del ejertición fiscal de 2019 la cementera consignó deducciones falsas, ya que corresponden a operaciones con las empresas factureres Lunhan, Soluciones intelegentes y Servicios, y Alyfranz.

Esta de mazo la PFG et al accordante de 2019 la cementera de la cooperativa pues, a diferencia del sexerio pasado, en que solo fue perseguido el grupo de "Billy" Alvarez, esta vez los auticriodades también actulan contra uno de los lideres disidentes

sa y fraude procesal. Quienes no han sido de-tenidos son Ángel Martín Junquera Sepúlveda, apo-derado de la cooperativa en tiempos de "Billy" Álvarez, y

Miguel Ángel García Trujillo-hermano de Rodolfo Sergio-, representante de Sarabia. Están acusados de fraude procesal, delincuencia organiza-





#### Rompe PAN con el PRI... pero en NL continúan

Los panistas pusieron "punto final" a la alianza con el PRI que marcó al blanquiazul los últimos años.

En el evento del relanzamiento del PAN al que convocó, Jorge Romero, líder nacional del panismo, amunció de facto el fin del PRIAN que le supuso un fuerte descalapor en la elección presidencial de 2024 y que por años

le acarreó fuertes dolores de cabeza.
Sit embargo, en Nuevo León, la dirigencia estatal sostuvo que su alianza local con el PRI sigue firme.
"Respetamos los lineamientos de nuestro Comité Ejecutivo Nacional, su visión presente y a futuro, pero al menos aquí en Nuevo León la alianza que tenemos actualmente con el PRI se mantiene fuerte y firme porque

es un proyecto en el que hemos venido trabajando desde
hace tiempo", dijo Policarpo
Flores, lider estatal del partido, en un comunicado.

En el Frontón México,
Romero, anunció una "apertura total" del partido que posibilitará que los ciudadanos
accedan a candidaturas de
elección popular con elecciones primarías de por medio.
"Comenzamos hoy una
nueva era. En donde el fu-

turo de Acción Nacional no depende, ni dependerá, de ninguna alianza partidista. Ni pasada, ni presente, ni futura?, proclamó ante unos mil 200 punistas e invitados. CON INFORMACIÓN DE JUNA CARLOS RODRÍGUEZ



SE ASOCIARON EN EL PRI DE MADRAZO Y LLEGARON JUNTOS AL PODER CON MORENA

Texto: ALEJANDRA CANCHOLA

El círculo político "adancista" se formó en el PRI y se mudó al lopezobradorismo tras los comicios de gobernador anulados en 2000, según testigos del proceso; Roberto Madrazo quiso poner a López Hernández de interino, pero declinó y Lastra llevó a Hernán Bermúdez: "Era un pillo", recuerdan.



## Fallaron 2 de 4 fases

Dos de las cuatro fases más relevantes de la alerta temprana o emisión de riesgos, establecidos mundialmente, fracasaron en las horas previas v durante el desbordamiento del río Cazones, en el norte de Veracruz, por parte de autoridades estatales y municipales

#### PAN: ni pleitos ni alianzas con otros partidos

Si bien el presidente nacional del PAN, Jorge Romero, anunció el lanzamiento de una nueva etapa para ese partido en la que estableció que no dependerán de ninguna alianza, también señaló que no habrá pleitos con nadie, pues dijo que eso es lo que quieren Morena v la Cuarta Transformación

| NACIÓN | A4

Diego Prado, Alejandra Crail y Valente Rosas, periodistas de EL UNIVERSAL galardonados.

#### Premian a **EL UNIVERSAL** por reportaje del Interoceánico

El Premio de la SIP a la Excelencia Periodística fue para Aleiandra Crail. Diego Prado, Valente Rosas, Omar Bobadilla, Irving Morales, Silber Meza y Antonio Mundaca

| NACIÓN | AS

## de alerta en Poza Rica

## NACIÓN A9 Claudo Ochoa Huerta A16 Leira Batres A16 Netson Vargas Raúl Rodriguez Cortes A17 Unch Richter A17 Sabina Berman A17 Jean Meyer \$18.84 ESTADOS | A10 V A11 **ALEBRIJES**

OPINIÓN NACIÓN



JON LEE ANDERSON

TESTIGO DE LA FRAGILIDAD

El periodista estadounidense reflexiona sobre los efectos del discurso de odio de Donald Trump y habla de su vocación por narrar historias



ZOMBIES

#### DOMINGO

19 DE OCTUBRE DE 2025

#### Linfedema, el otro enemigo silencioso

Una terapia acuática ayuda a controlar esta dolorosa secuela de la mastectomía y la radioterapia, que limita la movilidad de los brazos y piernas.



#### Doble lucha y regalo

Tras enfrentar dos vece la enfermedad, Débora Montesinos transformó ese camino en "ricas experiencias" que la enseñaron a priorizar su vida y perdonar.



fe cartón y papel maché creadas por artistas de seis estados del país. Estarán en exhibición sobre Reforma. / 15

A LA CDMX



**EL CÁNCER** DE MAMA

#### **ALERTA: EL PESO, FACTOR DE RIESGO**

PERIÓDICO DE

Los malos hábitos y el sedentarismo pueden detonar la enfermedad. Una alimentación saludable, sobre todo tras la menopausia, es el mejor escudo.



AMO Y SEÑOR **DEL CLÁSICO** 

La Maquina remon ante las Águilas y le



**ICON MAGIA** MEXICANA!

LE ATINA A LA GLORIA

Esteban Martinez es quien hace volar a los artistas que presenta el show OVO, del Cirque du Soleil.

LITERATA Y ANDARIEGA

**EXCELSIOR** 

Fabiola Guarneros Saavedra Ciro Gómez Leyva Carlos Carranza Vianey Esquinca





#### Aprender a comer natural para sanar

Decir adiós a los alimentos procesados es el consejo de la chef Pía Quintana, quien venció al cáncer de mama luego de dos años.

8,451 DECESOS

se registraron en 2024 en México a causa de este padecimiento, sobre todo en las muje de 20 años y más.

SLIPLEMENTO ESPECIAL DE EXCELSION

UNA PRESIDENCIA Y 23 GUBERNATURAS DESPUÉS...

## El PAN rompe con 26 años de estrategia

EL PARTIDO puso fin ayer a sus alianzas, pero se consolidó gracias a pactos con partidos que desde 1999 lo llevaron a inéditos triunfos estatales y la histórica alternancia del 2000

POR HECTOR EIGUEROA

En su golpe de timón más trascendente en las últimas décadas, el PAN decidió abrir candidaturas a la ciudadanía y rechazar las adianzas con ortos partidos, las cuales inició hace 26 años y le sivieron para llegar a la Presidencia y ganar 25 gubernaturas, al menos. Per per per la concretado en 1999 con el PRD y el PT, le dio la gubernatura de Nayarit, que repitió en 2017.

Luego vino la historica primera alternancia en la Presidencia, que lorgó con el Verde en el año 2000, y a partir de la cual unió fuerzas con prácticamente todos los partidos de laquierda para ganar Chiados de la cual vino de la cual unió fuerzas con prácticamente todos los partidos de laquierda para ganar Chiados de la cual vino de la cual vino de la cual unió fuerzas con prácticamente todos los partidos de laquierda para ganar Chiados de la cual vino de la cual vino

mente todos los partidos de izquierda para ganar Chia-pas y Tlaxcala: Baja Cali-fornia y Puebla dos veces y Guanajuato, tres, así como Sinaloa, Oaxaca, Baja Ca-lifornia Sur, Durango,

#### UNA NUEVA ERA

Algunos de los cambios anunciados por el PAN en su relanzamiento.





Se recurrirá a elecciones primaria y encuestas para definir a aspirantes a distintos cargos.



Yucatán, Quintana Roo y Veracruz. Luego, a partir de 2021, junto con un disminuido PRD y su acérrimo enemigo el PRI, obtuvo Chihuahua, Durango, Aguascalientes, Coahuila y Guanajuato.

"Nuestro futuro no depende ni dependerá de 
ninguna alianza partidista, ni pasada, ni presente 
ni futura. Hace 86 años no 
nacimos para ver con quién 
nos aliabamos, nacimos 
para ser nuestra propla opción democrática", señalo 
ayer lorge Romero, presidente del Comite Ejecutivo Nacional, en el acto para 
relanzar al blanquiazul. 
Esta nueva era del PAN 
incluye cambios en sus 
procesos internos para seleccionar candidatos, que 
ya no dependerán sólo de 
designaciones o acuerdos cupulares, al incorporar elecciones primarias 
abiertas a la ciudadania y 
encuestas. 
Además, se habilitará

Además, se habilitará ana app para eliminar tra-mites burocráticos y faci-litar el ingreso de nuevos militantes, particularmente jóvenes.

PRIMERA | PÁGINA 4

Ocho días después de la devastación por fluvias, el saldo es de 76 muertos y 39 desaparecidos

La Secretaría de Marina desplego maquinaría en Veracruz y Puebla para el
desazolve y limpieza en comunidades afectadas por las
luvias de la semana pasada,
que suman 76 muertos y 39
desaparecidos.
Esto, al persistir focos de
infección por el lodo y basura acumulada en calles, domicillos y comercios.
"No se dan abasto para
sacar la basura. No entraba
el agua, pero ahora ya se está La Secretaría de Marina des

VERACRUZ SUSPENDERÁ CLASES LA PRÓXIMA SEMANA

### Aceleran limpieza ante el riesgo sanitario

"De lo que vivían los campesinos ya no queda nada"

Productores de Ixhuatlân de Madero, Veracruz, perdieron sus hectáreas de naranjales, además de pozos de agua que taponó el lodo. / 11

inundando más porque las co-laderas están colapsadas y to-davía no meten la maquinaría para sacar el agua sucia", se-ñalo Vicente Cortés, un dam-nificado en Alamo, Veracruz. En la región norte de ese

estado no habra clases la próxima semana por los tra-bajos de recuperación tras la catástrofe.

bajos de recuperación tras la catástrofe.

La presidenta Claudía Sheinbaum supervisó en Tam-pico, Tamaulipas, el monitoreo al crecimiento del río Pánuco, que al momento, dijo, no re-presenta riesgo. Más tarde, su-pervisó en Hidalgo los trabajos é ayuda a los afectados. "Informamos a la población sobre los avances en apertura de caminos, la llegada de más apoyos, así como el censo de las y los servidores de la na-ción. No estrá solos", afirmó.

PRIMERA I PAGINAS 10 Y f1





La Presidenta visitó a damnificados en Huehuetta, Hidalgo; en Poza Rica, Veracruz, pobladores, traba-jadores estatales y elementos de las Fuerzas Armadas ayudan al saneamiento de calles y viviendas.



### Marchas No Kings contra autoritarismo y pérdida de derechos

## Protestan 7 millones en calles de todo EU

- Reportan 2 mil 600 políticas de migración, educación v seguridad
- Es la manifestación con movilizaciones: deploran | más personas en ese país en años recientes; el magnate niega ser un rev

#### Periodismo en tiempos de Trump

Conversación entre David Brooks y Luis Hernández Navarro ÁNGEL VARGAS / CULTURA



En la anterior protesta convocada por este movimiento -integrado por cientos de grupos activistas nacionales y locales-

participaron 5 millones de personas, en junio pasado. La imagen, ayer en Los Ángeles. Foto Afp AGENCIAS / P 15 Y 16

#### Una mujer de izquierda ELENA PONIATOWSKA

/CULTURA

#### HOY



#### **GENOCIDIO**



del acuerdo de paz, el 10 de octubre, mientras más de 280 cuerpos fueror rescatados de entre los escombros. En un intento por recobrar la normalidad, en Deir al-Balah se instaló un mercado. Foto Afp AGENCIAS / P17 Y 18

#### Refuerzan atención en las comunidades devastadas por lluvias

Acudió Sheinbaum a zonas afectadas de Hidalgo y revisó la alerta por el río Pánuco en Tamaulipas; ascienden a 76 los muertos

E CAMACHO R. MONTOYA V. JUÁREZ I. SÁNCHEZ Y. LLAVEN, A. SÁNCHEZ Y G. CASTILLO / P 20 A 22

#### Con apovo de Claudio X. González, Lorenzo Córdova v Aznar, el PAN se reinventa

Anuncia Jorge Romero que empieza una era sin alianzas con otros partidos y estrena logotipo NÉSTOR JIMÉNEZ / P3

#### Ravuela

Aznar, Lorenzo Córdova y X. González.. la selección de padrinos que hizo el PAN para reinventarse es toda una declaración de principios.





#### OPINIÓN

Rafael Aviña	Espectáculos	
Sebastián Kohan I	Esquenazi (	Cultura
Ángeles González Gamio		26
Sergio Ramírez		11
Jaime Ortega		11
Antonio Gershenson		10
Jorge Durand		10

#### COLUMNAS

Bajo la Lupa Alfredo Jalife-Rahme	6
Desde otras ciudades Alia Lira Hartmann	24







#### Alebrijes vzombis toman la capital

- Desfile de 170 figuras monumentales organizado por el Museo de Arte Popular
- Estarán expuestas sobre Reforma hasta el 9 de noviembre
- Por la tarde, los muertos vivientes recorrieron calles del Centro Histórico
- Cartelera teatral invita a viajar en trajinera y a "charlar para perder el miedo"
- Se trató del decimoséptimo recorrido de alebrijes, con lo que se abrieron las actividades por Día de Muertos. Fotos Víctor Camacho y Germán Can: ÁNGEL BOLAÑOS, KEVIN RUIZ Y ANA M. RODRÍGUEZ / ESPECTÁCULOS Y P 24

## El Plan México contrarresta vaivenes geopolíticos: Cepal

Se cerró la ventana de la Jorge Martínez Piva | inversiones, indica | de la sede en el país

 El mercado local, | • "Yo no sería nuevo enfoque para pesimista, todo lo relocalización, dice la producción y las contrario": director

 Riesgo de que AL vuelva a quedar rezagada, ahora en la industria 4.0

DORA VILLANUEVA / P12

#### Hugo Alonso Ortiz se proclama ganador en el sindicato del Gobierno de CDMX

- La elección se realizó pese a que no fue avalada por el Tribunal de Conciliación y Arbitraje
- El líder de los trabajadores de limpia fue el único candidato; unos 14 mil empleados no tenían derecho a voto, denuncian

ALEJANDRO CRUZ / P 23

#### Cruz Azul vence con jerarquía 2-1 al América



¶ La Máquina se levantó del marcador en contra con goles de Gabriel Fernández (en la imagen) e Ignacio Rivero, luego de que Brian Rodríguez anotó por las Águilas en el estadio Olímpico Universitario. Así, desbancó a su rival del segundo sitio de la tabla El líder Toluca vapuleó 4-0 al Querétaro, Pumas y Monterrey empataron 1-1 y Chivas superó 2-0 a atlán. Foto Afr A. ACEVES / DEPORTES Y P 27



### **Primeras Planas**





## EL HERALDO.







## **#YAFILIACIÓNEXPRÉS**

## ABRE PAN CANDIDATURAS A CIUDADANOS

EN EL RELANZAMIENTO DEL ALBIAZUL, SU DIRIGENTE, JORGE ROMERO, FINIQUITÓ LA ALIANZA CON EL PRI Y OTROS PARTIDOS. POSTULACIONES, SERÁN POR MÉRITOS













PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 29 Mº 10.484 510.00 // DOMINGO 19 OCTUBRE 2025 // WWW. CRONICA. COMMX

Visita Tamaulipas e Hidalgo

## Sheinbaum supervisa la entrega de ayuda; descarta riesgo del río Pánuco

Vigilancia. "Por el informe que tenemos de Protección Civil, hasta ahora, no hay riesgo pero es importante el monitoreo de la zona lagunar y del nivel del Pánuco para poder estar alerta en los siguientes días si es que pudiera haber un aumento en el nivel", señaló la presidenta Claudia Sheinbaum durante su visita a Tamaulipas, donde evaluó la entrega de ayuda a damnificados.

El aumento del nivel del Pánuco llegó a su pico máximo, se trata del tercer nivel más alto que ha al-



#### ← Monitoreo

La presidenta Claudia Sheinbaum y el Gobernador Américo Villarreal, evalúan el nivel del río Pánuco

canzado el río en los últimos 70 años, así lo informó el gobernador tamaulipeco, Américo Villarreal, en reunión con Sheinbaum, donde evaluaron el nivel que lleva

Este sábado la mandataria tam-

bién fue a Hidalgo, donde acompañada del Gobernador Julio Menchaca visitó los municipios más afectados por las inundaciones. De acuerdo con las autoridades de Protección Civil, a una semana de las inundaciones causadas por las fuertes lluvias que provocaron el desbordamiento de ríos y azotaron los estados de Veracruz. Puebla, Hidalgo, Querétaro y San Luis Potosí, la cifra de fallecidos se elevó a 76, en 39 los desaparecidos y miles de damnificados. PAGS

MUNDO

#### Israel no abrirá el corredor humanitario hasta tener a sus rehenes: Netanyahu

Tensión. "El primer ministro Netanyahu advirtió este sábado que el cruce de Rafah, que sirve como corredor humanitario no se abrirá hasta nuevo aviso. Su apertura se considerará dependiendo de cómo Hamás cumpla su parte devolviendo a todos los secuestrados e implementando el marco acordado", destaca un comunicado que emitió la Embajada Palestina en Egipto y la OMS.



Reclamo israeli

Exige a Hamás devolver los 18 cadáveres de israelies que siguen en Gaza



#### "No queremos Reves": clamor antiTrump

Con disfraces inflables, tambores y carteles con lemas como 'No Kings" v "fuera ICE", más de 5 millones de estadounidenses en varias ciudades de los 50 estado del país se manifestaron este sábado contra varias de las políticas que ha impulsado el presidente Donald Trump durante su segundo mandato, y al que califican de actuar sin reseto a los derechos humanos v de forma autoritaria. PAG 18

METRÓPOLI

#### Movilidad Edomex invertirá 49.9 mdp en modernización

La Secretaría de Movilidad del Estado de México inició trabajos de modernización de vialidades aledañas a la Estación de Transferencia Modal del paradero Lechería del Tren Suburbano







NACIONAL

SCIN "rasura" a 672 voceros de personas con discapacidad de audiencias públicas

Recibirá sólo a 102 organizaciones en grupo de 34 personas

Fernando Martínez González

Chico Pardo y Banamex-P2

Rafael Cardona Morena con los dedos en la puerta-P4

#### LA ESQUINA

El acuerdo del fin de la guerra entre Israel y Hamás ha presentado obstáculos que tensan la situación y podría reavivar el conflicto. Benjamín Netanyahu acusa que el grupo extremista no ha entregado los cuerpos de rehenes prometidos, en tanto que Hamás denuncia que el estado hebreo no ha permitido la entrada de ayuda humanitaria, ignorando el pacto.

#### DERECHO DE CONSULTA/DERECHOS DE PERSONAS CON DISCAPACIDAD

SCJN "rasura" a 672 voceros de personas con discapacidad de audiencias públicas (La Crónica de Hoy -primera plana versión digital-)

Sólo 102 de 777 organizaciones firmantes como representantes de personas con discapacidad serán escuchadas por la **SCJN** a partir del próximo lunes y hasta el miércoles 23 de octubre en audiencias públicas en torno a su derecho a la consulta pública... Este sábado, la **SCJN** dio a conocer la lista de los grupos que tendrán acceso a las audiencias... En su comunicado admitió que derivado del alto número de solicitudes recibidas en la Convocatoria 1/2025 y con la intención de incrementar los espacios de participación, el **Pleno de Ministras y Ministros** determinó ampliar de uno a tres el número de días destinados al diálogo y la escucha con las y los interesados en participar en esta primera audiencia pública de la Nueva **Suprema Corte**. "Se escuchará a la totalidad de personas, organizaciones y asociaciones seleccionadas, que cumplió con los requisitos mínimos fijados en esa convocatoria", precisó ante el criterio para la selección.

#### LEY DE EXPROPIACIÓN DE CAMPECHE

#### Abre la Corte juicio por ley en Campeche (Reforma)

La Ministra María Estela Ríos admitió a trámite el viernes pasado dos acciones que buscan invalidar la reforma de septiembre pasado a la *Ley de Expropiación de Campeche*. Las acciones fueron promovidas por diputados de oposición del Congreso estatal, que piden anular todo el decreto, y por la CNDH, que sólo objetó dos porciones específicas. La admisión de estas acciones no suspende la vigencia de la ley. La SCJN no tiene plazo para resolver las acciones, y será necesario el voto de al menos seis de los nueve Ministros y Ministras para invalidar cualquier aspecto. La gobernadora morenista de Campeche, Layda Sansores, ya utilizó la versión reformada de la ley para iniciar un procedimiento de expropiación de siete hectáreas en una zona residencial, que pertenecen a la madre del dirigente nacional del PRI y ex gobernador de la entidad, Alejandro Moreno Cárdenas, así como a un empresario señalado como su prestanombres.

#### 72 ANIVERSARIO DEL DERECHO AL VOTO DE LAS MUJERES/PARIDAD DE GÉNERO

#### Opinión/Lenia Batres Guadarrama\* (El Universal) "El largo camino del derecho al voto de las mexicanas"

En 1916, Hermila Galindo envió una iniciativa al Congreso Constituyente reunido en Querétaro para incorporar el derecho al voto de las mujeres. Consideraba que sería "una injusticia grave, cometida por el Congreso Constituyente, que dejara a la mujer en el mismo grado de infelicidad en que hasta hoy se ha encontrado en lo que respecta a sus derechos políticos"... El 17 de octubre de 1953 fue establecida la ciudadanía para las mujeres, con el establecimiento del derecho universal a elegir a nuestros representantes populares. Al finalizar 2024, la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos establece la obligación de paridad en todos los cargos públicos y la igualdad sustantiva como derecho humano. México contaba ya con un Poder Legislativo Federal paritario, un gabinete presidencial paritario y una **SCJN**, por primera vez en la historia, con más mujeres que hombres, así como con 27 entidades federativas con congresos locales paritarios, 13 mujeres gobernadoras, y por primera vez en la historia, una mujer Presidenta de la República.

#### \*Ministra de la SCJN

#### SESIONES DEL PLENO DE LA SCJN

#### Desorden, confusión y viejas filias (Reforma)

La primera votación de la nueva **SCJN** estaba reñida. Cuatro **Ministros** favor de invalidar preceptos de una *Ley de Salud Mental*. Tres, por eliminar otros. Dos, por no eliminar nada en la **acción de inconstitucionalidad 186/2023**. Era jueves, 11 de septiembre, la primera sesión histórica llevaba ya más de dos horas. Era el primer asunto. "Pues tendríamos cuatro votos. Sería la mayoría la de irnos con el proyecto de la **Ministra** ponente. ¿Es correcto?", dijo el **Ministro Hugo Aguilar Ortiz**... sin embargo, el secretario general de Acuerdos, Rafael Coello Cetina, corrigió al Presidente. "Se requieren seis votos, conforme a la norma constitucional", le dijo... Entre la confusión, no sólo



**Aguilar** ha sido corregido. El 25 de septiembre, **Lenia Batres**, autollamada "Ministra del Pueblo", aseguró que el principio de democracia deliberativa no está en la Constitución. Lo mismo había dicho el 23 de marzo y el 6 de mayo de 2024, en la antigua **Corte**. Desde entonces fue corregida. Esta vez, lo hizo el nuevo **Ministro Presidente**. "Yo me apartaría de una consideración que escuché ahora de la **Ministra Lenia**, creo que nuestra Constitución sí adopta al principio deliberativo", sostuvo.

<u>VIOLENCIA VICARIA/INTERÉS SUPERIOR DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES/PRINCIPIO DE SEGURIDAD JURÍDICA Y LEGALIDAD</u>

## Destacado en la Web/Reclaman a la Suprema Corte por avalar legislación deficiente sobre la violencia vicaria (Proceso -sitio-)

La organización de la sociedad civil Perspectiva de Infancia reclamó a la SCJN el aval que dio el Pleno a la reforma que reconoció la violencia vicaria a nivel federal. Dicha organización fue la que solicitó a la CNDH que impugne la reforma a la Ley General de Acceso a las Mujeres a una vida Libre de Violencia así como a los Códigos Civil y Penal federales y presentó un amicus curiae ante la SCJN previo a la resolución emitida por los Ministros esta semana. En su resolución, los Ministros reconocieron que la reforma al Código Penal Federal, que incluye la violencia cometida a través de otra persona para dañar a la mujer (violencia vicaria) como un agravante al delito de violencia familiar, está mal redactada y ni siquiera puede ser aplicada por la FGR... Detalló que la reforma discrimina a las infancias porque define a la violencia a través de otra persona como una agresión ejercida exclusivamente por hombres contra mujeres, pero dejó desprotegidos a los niños y adolescentes utilizados por madres agresoras, a víctimas en contextos de familias homoparentales y a quienes son utilizados por otros familiares.

#### REFORMAS A LA LEY DE AMPARO

#### Semáforo/Preocupaciones (El Universal)

Las modificaciones a la *Ley de Amparo* preocuparon no sólo dentro de México, sino también al Gobierno estadounidense, empresarios y legisladores republicanos y demócratas, sobre todo en el marco del T-MEC, porque los cambios podrían afectar las garantías y compromisos establecidos en el tratado. Organizaciones han dicho que las modificaciones pueden limitar la defensa de cuestiones relacionadas con derechos colectivos.

#### **OPINIÓN SOBRE LA CORTE**

#### Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México -versión digital-) "Pide a diputados "meter tijera""

En próximos días, el **Presidente de la Corte**, **Hugo Aguilar**, se reunirá con los diputados federales para solicitar formalmente un recorte a los 85 mil 960 millones de pesos que presupuestaron para 2026 al **Máximo Tribunal**. "Le vamos a meter tijera. Va a ir para abajo...

## Destacado en la Web/Opinión/Daniela Suárez de los Santos (La Silla Rota -sitio-) "Cuando la justicia decide escuchar: SCJN abre primera audiencia pública sobre consulta a personas con discapacidad"

La historia constitucional de México ha dado un giro sin precedentes. La SCJN ha convocado, mediante la Convocatoria 1/2025, a una audiencia pública que tendrá lugar el 20 de octubre, para recibir información especializada sobre un tema crucial: la invalidez de normas generales por falta de consulta previa a personas con discapacidad, materia de la acción de inconstitucionalidad 182/2024. Más allá de un acto formal, este ejercicio constituye un momento fundacional... Hoy, el Máximo Tribunal Constitucional del país abre sus puertas, y con ello, la posibilidad de revertir siglos de invisibilidad institucional. La audiencia pública del 20 de octubre no sólo busca ilustrar al Pleno sobre el contexto y los impactos de la falta de consulta. Busca reconocer, en los hechos, que la voz de las personas con discapacidad tiene valor normativo, tiene legitimidad política y tiene fuerza jurídica...



#### Opinión/Frentes Políticos (Excélsior) "2. Retroceso anunciado"

En Saltillo, Lorenzo Córdova, el ex consejero presidente del INE, lanzó una advertencia que retumba en círculos académicos, judiciales y políticos, México vive una erosión democrática acelerada. Dijo que la reforma a la *Ley de Amparo* representa un retroceso de 170 años en la defensa de los derechos ciudadanos. Coinciden con él universidades como la Ibero, el Centro Prodh y hasta la Coparmex, que advierten que se debilita el único escudo legal de ciudadanos frente a los abusos del poder. Los únicos que no ven el riesgo son los de la 4T, pero lástima: son mayoría.

#### Opinión/Vianey Esquinca (Excélsior) "El país hace agua, pero los de siempre están secos"

... El Gobierno necesita dinero desesperadamente. AMLO le dejó a Claudia Sheinbaum un país sostenido con alfileres, cinta adhesiva y buenas intenciones. Los proyectos faraónicos que han resultado un fracaso como el Tren Maya o el AIFA, así como los programas sociales cuestan mucho dinero. Ahora el Gobierno federal tiene que conseguir recursos de donde sea y la solución brillante fue sacarle más dinero a la gente. El horno no está para bollos, dirían los clásicos, pero eso no lo entiende Morena que, además de pasar estos aumentos también modificó en el Congreso la *Ley de Amparo*, haciendo retroactivo lo que según ellos no lo es. La trampa es simple, si alguien tiene un **juicio de amparo** en curso defendiéndose de alguna autoridad, las etapas que ya pasaron siguen con las reglas viejas; pero si el juicio sigue, todo lo que viene después se rige por la nueva ley...

## Opinión/Claudia Aguilar Barroso (Revista Siempre! -versión digital-) <u>"Reforma Ley de Amparo, una reforma</u> que debilita el control constitucional"

El pasado 15 de octubre de 2025, el Congreso consumó la aprobación de una de las reformas más delicadas del sexenio: la modificación a la *Ley de Amparo...* La reforma se incorporó al paquete legislativo que da continuidad al rediseño institucional del **Poder Judicial**, iniciado sin freno en 2024... La figura de la suspensión es el corazón cautelar del **juicio de amparo**. Su función es evitar que el daño se concrete antes de que la justicia pueda actuar. Sin embargo, la reforma recientemente aprobada incorpora en la ley un catálogo de supuestos de improcedencia que transforma esta herramienta en una promesa casi inalcanzable...

#### Opinión/Lourdes Mendoza (Revista Vértigo) "El poder, a la defensiva del ciudadano"

Lo que también está a la vista es el fin del **juicio de amparo** como protección del ciudadano ante el abuso de poder... El Gobierno busca zafarse de la transparencia y rendir cuentas sobre sus abusos, dejando a los ciudadanos en indefensión total ante **suspensiones y órdenes de aprehensión**, es la realidad, es la *cuatroté* enterrando al país.

## Opinión/Leslie Jiménez (El Universal) "Perdón que no me indigne tanto por la Ley de Amparo, es que nos siguen asesinando"

Kimberly Moya sigue desaparecida. Y no se enteró de la publicación de la reforma a la *Ley de Amparo*, el incremento de impuestos a bebidas azucaradas, la polémica de *Electrolit*, el escándalo de un *podcast* de "influencers políticos" y los reclamos, fundados o no, hacia la Presidenta por las inundaciones en Poza Rica. A Diana Jael no le tocó la visita presidencial. Murió porque en la pensión donde vivía la dejaron encerrada. No tenía copia de la llave... Las víctimas en México siguen apareciendo todos los días, a todas horas... Y la historia en las fiscalías, no es diferente, la autonomía sigue siendo un espejismo... Las debilidades estructurales de nuestras instituciones no son sólo datos técnicos: son la razón por la que casos como los de Kimberly, Diana y Stephanie se multiplican. Son también un espejo de la falta de voluntad política para garantizar derechos básicos: justicia, verdad y dignidad...



## Opinión/Jesús Zambrano Grijalva (Revista Siempre! -versión digital-) "¡Fuera máscaras!: ¡Democracia o autoritarismo!"

... Ahora estamos viendo lo que una socióloga venezolana que estudiaba en México comentó hace varios años, en el sentido de que aquí estábamos viviendo "en cámara rápida" lo que en su país tardó varios años. Solo nos falta la desaparición de los órganos electorales -el INE y el **TEPJF**- para que desde el gobierno formalmente tomen el control de las elecciones; y en esa ruta han decidido caminar. Las recientes reformas a la *Ley de Amparo* forman parte de ese entramado autoritario de corte dictatorial que siguen consistentemente tejiendo...

#### Opinión/Morelos Canseco Gómez (Revista Siempre! -versión digital-) "Momentos en el poder mal y de malas"

... no habrá retroactividad de la reforma a la *Ley de Amparo* para los actos del juicio que ya hayan ocurrido, pero los que se sucedan con posterioridad a aquélla, sí serán regulados retroactivamente, con cargo a la dinámica del proceso. Parece cantinflesco, pero es lo resuelto: el juicio se planteó con un orden jurídico, pero las reglas se mudarán a voluntad de la mayoría oficialista para aquellas fases del proceso que no han sucedido, aunque sean en perjuicio de quien fue a pedir justicia con normas que no podía conocer, porque no existían...

#### Opinión/Emiliano Rizo Trade (Revista Siempre! -versión digital-) "Oposición: es momento de actuar"

... El PRI no ha muerto. Está más que arraigado en todas las estructuras políticas, jurídicas y sociales del Estado mexicano, aunque no con el nombre del PRI... Las dirigencias "blandengues" y "tibias" del partido dieron lugar a la combinación perfecta para que, dada la decadencia y desgaste del PRI, Andrés Manuel López Obrador y su movimiento político ocuparan el espacio ideológico que solían ocupar los revolucionarios, acaparando las Cámaras del Congreso de la Unión, los poderes estatales y, ahora, el control fáctico del **Poder Judicial de la Federación**...

#### Opinión/Ricardo Lugo Viñas (El Universal/Suplemento Confabulario) "La noche insiste, la noche nos embriaga"

Andando a prisa por la vieja y bulliciosa calle Independencia (hoy 16 de Septiembre), señalo a la atención de mi amigo un notable edificio: el que alberga a la Pastelería Ideal (una de las panaderías más antiguas de la ciudad fundada por el asturiano Adolfo Fernández Zetina en 1927 y en la que, se dice, nació el "pan de caja")... Al fin llegamos a Bolívar (que en ese tramo antes llevó el nombre de Colegio de Niñas que ahora honra al Libertador del Sur en razón de que, en su visita a nuestro país, en el verano de 1799, se hospedó (un par de noches) en una casa ubicada en esta calle). Antes de virar a la derecha nos detenemos por un momento, pues a mi amigo le llama la atención un encumbrado edificio que se alza en este cruce. Se trata del antiguo Banco de Londres, edificado por Miguel Ángel de Quevedo, que ahora es sede de la biblioteca de la **Suprema Corte de Justicia** y que también fungió por un tiempo como la Embajada Inglesa...



## Tribunal de Disciplina Judicial

#### IGUALDAD DE GÉNERO

#### Se impulsará la igualdad de género en el Poder Judicial: magistrada Celia Maya (La Jornada)

Dentro del **PJF** se impulsará a plenitud la perspectiva de género y no habrá lugar para regresiones ni conductas contrarias al ideario de la reforma judicial, afirmó la **presidenta del TDJ, la magistrada Celia Maya García**. Al participar en el conversatorio "La Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos con una mirada violeta", señaló que se impulsará la perspectiva de género para que el trato y las oportunidades de desarrollo sean efectivamente igualitarias... **Maya García** destacó que en la operación de la reforma judicial es plena la vigencia del postulado de igualdad de género y en esta órbita "no habrá lugar para regresiones ni conductas contrarias a este ideario".

#### **OPINIÓN SOBRE TDJ**

#### Opinión/Sacapuntas (El Heraldo de México -versión digital-) "Paridad de género, su prioridad"

La **presidenta del TDJ, Celia Maya**, se fijó como prioridades impulsar la perspectiva de género y no permitir regresiones a la reforma judicial. Al participar en un conversatorio sobre el 72 aniversario del voto de la mujer, en Querétaro, la **magistrada** reconoció la aportación femenina en el día a día del **Poder Judicial**.

## **Tribunales y Juzgados**

<u>PROTECCIÓN Y GARANTÍA DE DERECHOS DE COMUNIDADES INDÍGENAS/PROCESOS DE</u> AUTODETERMINACIÓN/DEFENSA DE TERRITORIO

#### Cuando los Chontales vencieron a una minera (El Sol de México)

"Pueblo de Zapotitlán, quiero cantarte primero, para resaltar tu lucha frente al proyecto minero, para resaltar tu lucha... frente al proyecto minero". Así inicia el corrido que Armando de la Cruz Cortez compuso para recordar cómo esta comunidad chontal de mil 300 habitantes derrotó a una empresa minera que, sin su autorización, había obtenido el permiso de las autoridades para explotar durante 50 años el oro, plata, cobre, zinc y plomo de sus montañas... En diciembre de 2018, los pobladores de Zapotitlán, con apoyo de Tequio Jurídico, acordaron, en primer lugar, promover un amparo contra la concesión minera... El 28 de febrero de 2020, el Juzgado Cuarto de Distrito, con sede en el municipio de San Bartolo Coyotepec, Oaxaca, concedió el amparo a la comunidad de Zapotitlán, y ordenó revocar la concesión minera... Casi dos años después, reunidos en asamblea, los habitantes de Zapotitlán esperaban el dictamen del Segundo Tribunal Colegiado de Circuito en la ciudad de Oaxaca. El mensaje de Araceli Olivos, abogada de Tequio Jurídico, les llegó por WhatsApp: alguien activó su celular para que todos lo oyeran: "Después de haber escuchado la sesión de hoy viernes, 10 de diciembre (de 2021), los dos magistrados y la magistrada decidieron por unanimidad, es decir, estuvieron de acuerdo los tres, que por el desistimiento de la minera, el juicio se queda sin materia". (La Prensa)

#### DESARROLLO DE INFRAESTRUCTURA PÚBLICA/DEMOLICIÓN DE INMUEBLES

#### Buscan aplicar hasta 24 años de cárcel por despojo reiterado y agravado (La Prensa)

... En la Sala de Prensa del Congreso capitalino, un grupo de 15 vecinos de la alcaldía Magdalena Contreras, denunció el arbitrario desalojo del que fueron objeto el pasado 24 de septiembre, en donde al predio ubicado en Rancho Tenango, Oyamel, en avenida Ojo de Agua 287, entró maquinaria pesada para demoler viviendas y comercios afectando a 15 familias en igual número de viviendas al derribar los inmuebles, con el pretexto de que en el lugar se construirá una Utopía y una estación del Cablebús. Aún y cuando se tramitó un **amparo** y se obtuvo el 11 de septiembre una **suspensión provisional** concedida por un **juez federal** para que no les demolieran, la autoridad de la Ciudad de México no respetó las disposiciones legales y, según la versión de los afectados, "arbitrariamente" demolió las viviendas construidas desde hace 40 años.

#### AMPARO CONTRA VINCULACIÓN A PROCESO

#### Fue abusado por su padre y el DIF se lo quitó a la familia materna (La Jornada)

"Me duele el alma, estoy muerta en vida", dice Dioselina Zavala González, a quien el DIF de la CDMX le negó hace dos años la custodia de su nieto de ocho años, luego de denunciar penalmente a su yerno por abusar sexualmente del menor, y se la dio a la familia del agresor... "Han pasado dos años y no se ha avanzado nada, no se ve la luz, seguimos igual. Los padres del niño tienen un **amparo** para que no los vinculen a proceso. Ni siquiera ha habido la audiencia inicial. Ellos alegan que en la audiencia, la entonces jueza Claudia Jiménez Teutli no los vinculó a proceso y que por eso son inocentes, y todo porque la fiscalía no grabó las declaraciones del niño. La jueza quedo muy exhibida en las redes, pero ella se sostiene afirma que hizo su trabajo. Menos mal que ya no es jueza", relató.

#### PODERES JUDICIALES LOCALES

#### Dan prisión provisional al segundo implicado en el homicidio del abogado Cohen (La Jornada)

Por delitos contra la salud, portación de arma de fuego y cohecho, un **juez de Control** dejó en prisión en el Reclusorio Sur a Donovan Calderón, quien presuntamente disparó contra el abogado David Cohen Sacal el lunes pasado.



## **Tribunales y Juzgados**

#### **OPINIÓN SOBRE TRIBUNALES Y JUZGADOS FEDERALES**

#### Opinión/Frentes Políticos (Excélsior) "3. Ejemplar"

La FGR... logró lo impensable en otros tiempos, una **condena** de 16 años contra Cipriano "Z", detenido en Nuevo León por transportar a 42 migrantes, incluidos 18 menores en un tractocamión. El operativo ocurrió en General Bravo, sobre la Monterrey-Reynosa. La multa fue de 962 mil pesos. Al fin se castiga a alguien en el negocio del tráfico humano... aunque sea al chofer. Los grandes beneficiarios del sistema migratorio informal siguen sin rostro ni sentencia. Justicia que mira hacia abajo y se tapa los ojos hacia arriba. Bien por el Gobierno de Samuel García.

#### Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación

#### PRESUPUESTO DE EGRESOS DE LA FEDERACIÓN 2025

#### El INE alista su defensa ante reforma electoral que apunta a recortar gastos

Durante el año en curso, los 32 institutos electorales estatales y los partidos políticos locales representaron un gasto de 17 mil 136 millones de pesos, incluidas las asignaciones para la renovación del **Poder Judicial** en 19 entidades, según datos compilados por el INE. La cifra es cercana a los 19 mil 645 millones asignados al propio INE para su gasto base y la organización de la primera **elección judicial federal**, realizada el pasado 1º de junio. En este mismo gasto político del país, están las prerrogativas para los partidos nacionales... los tribunales electorales estatales, también financiados por cada gobierno local, y el **TEPJF**, actualmente con una bolsa presupuestal de cerca de 4 mil millones de pesos.

#### PROCESO DE CONSTITUCIÓN DE NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS

#### "Llegaremos pese a obstáculos" (Reforma)

Para Guadalupe Acosta Naranjo, uno de los representantes de la agrupación Somos México, demostrarán que sí existe un sector que busca otra opción política distinta los seis partidos nacionales... Acosta asegura que el principal obstáculo al que se han enfrentado es al boicot de morenistas... Otro problema que han padecido es el financiamiento, pues el **Tribunal Electoral** frenó la manera en la que estaban recopilando recursos, al prohibir que fuera través de tarjetas de crédito o débito, y establecer que sólo fuera transferencias.

#### Información General

#### **POLÍTICA**

#### Fallaron 2 de 4 fases de alerta en Poza Rica (El Universal)

La inundación en el norte de Veracruz, que dejó 34 muertos y 14 personas no localizadas, puso al descubierto omisiones y errores de autoridades estatales para salvar vidas y bienes, principalmente en Poza Rica. Dos de las cuatro frases más relevantes de la alerta temprana o emisión de riesgos, establecidos mundialmente, fracasaron en las horas previas y durante el desbordamiento del río Cazones.

#### En pobreza, 38% de los afectados por las lluvias (El Universal)

El año pasado, 38.1% de la población de Veracruz, Hidalgo, Puebla, San Luis Potosí y Querétaro, los estados más afectados por las recientes lluvias, estaba en situación de pobreza. Esta cifra equivale a 8.9 millones de habitantes, 3.5 millones menos que en 2020, de acuerdo con información del INEGI.

- \* Monitorean la corriente del Pánuco (El Sol de México)
- \* Aceleran limpieza ante el riesgo sanitario (Excélsior)
- \* Refuerzan atención en las comunidades devastadas por lluvias (La Jornada)
- \* 'No es posible que no haya reacción del gobierno' (Reforma)
- \* PAN: ni pleitos ni alianzas con otros partidos (El Universal)
- \* Rompe PAN con el PRI...pero en NL continúan (Reforma)
- \* Con apoyo de Claudio X. González, Lorenzo Córdova y Aznar, el PAN se reinventa (La Jornada)
- \* Premian a El Universal por reportaje del Interoceánico (El Universal)
- \* Movilidad Edomex invertirá 49.9 mdp en modernización (La Crónica de Hoy -versión digital-)
- \* Hugo Alonso Ortiz se proclama ganador en el sindicato del Gobierno de CDMX (La Jornada)
- \* Alerta: el peso, factor de riesgo (Excélsior)
- \* Alebrijes y zombis toman la capital (La Jornada)

#### **ECONOMÍA**

#### El Plan México contrarresta vaivenes geopolíticos: Cepal (La Jornada)

El mundo de la certidumbre ya no existe. Su primer quiebre fue la crisis financiera de 2008, y sobre ese cisma vino una ruptura en 2015, cuando los principales centros de pensamiento de EU y Europa comenzaron a decir abiertamente: la globalización ya no nos funciona, no nos sirve. En este nuevo entorno, la ventana de la relocalización para México parece haberse cerrado y el nuevo enfoque de las inversiones se encuentran en la producción para el mercado local, explicó Jorge Mario Martínez Piva, director interino de la sede subregional de la Cepal en México.

## México pretende producir la mitad de la electricidad con fuentes renovables a mediano plazo, señala Sener (La Jornada)

El Estado mexicano mantendrá la prevalencia en la generación de 54 por ciento de la electricidad en el país en los siguientes cinco años y se prevé que aporte casi tres quintas partes de la energía que se consuma en el territorio nacional para 2030, de acuerdo con el Plan de Desarrollo del Sector Eléctrico (Pladese) 2025-2039.

- \* El mundo de las mascotas, industria multimillonaria (La Jornada)
- \* China y EU buscan evitar otra escalada en su batalla comercial (La Jornada)



#### Información General

#### INTERNACIONAL

#### <u>Justicia en EU, politizada a favor de Trump</u> (El Universal)

La discusión sobre una justicia politizada en EU es ya un expediente activo con efectos palpables en la vida cívica estadounidense. De acuerdo con el Miller Center, todo este desfase tiene como origen el famoso caso del Watergate (1972), cuando Richard Nixon ordenó despedir al fiscal especial Archibald Cox y detonó la Masacre del Sábado por la Noche, con renuncias en cadena en el Departamento de Justicia. En ese entonces se logró aislar a los fiscales de la Casa Blanca: el Congreso creó en 1978 la figura del fiscal independiente en la *Ley de Ética en el Gobierno* y, tras su expiración, el propio Departamento de Justicia la sustituyó por el régimen de "fiscal especial". Ese andamiaje pos-Watergate buscaba que, en la Unión Americana, las grandes causas se decidieran por pruebas y no por presiones políticas.

#### Repudian a Trump en 2,700 marchas (Reforma)

Enormes multitudes tomaron las calles de Estados Unidos, en manifestaciones en contra de Donald Trump, desde Nueva York hasta San Francisco, bajo el lema "No a los reyes". Más de 2 mil 700 manifestaciones se realizaron de costa a costa, desde grandes ciudades como Washington, Boston, Chicago y Atlanta, hasta pequeños pueblos, e incluso cerca de la residencia de Trump en Mar-a-Lago, Florida, donde el Mandatario pasa el fin de semana.

#### Israel incumple acuerdo y asesina a 38 desde inicio del alto el fuego (La Jornada)

Al menos 38 palestinos han sido asesinados por disparos del ejército israelí en Gaza desde la entrada en vigor del acuerdo de paz entre Israel y Hamas, establecido el pasado 10 de octubre, informó ayer el servicio de prensa del gobierno del enclave palestino, que acusó a Tel Aviv de incumplir sistemáticamente los términos del pacto.

- \* <u>Israel no abrirá el corredor humanitario hasta tener a sus rehenes: Netanyahu</u> (La Crónica de Hoy -versión digital-)
- \* Irán notifica a ONU fin de acuerdo sobre programa nuclear (La Jornada)
- \* Bolivia vivirá hoy cambio de rumbo en segunda vuelta de presidenciales (La Jornada)
- \* Jon Lee Anderson, testigo de la fragilidad democrática (El Universal)

#### **Columnas Políticas**

#### **TEMPLO MAYOR**

#### F. Bartolomé

AL ACTO de relanzamiento del PAN, en el Frontón México, acudió la plana mayor del partido, así como sus gobernadores legisladores federales, pero quienes jalaron reflectores fueron algunos de los invitados especiales que escucharon el discurso del dirigente nacional, Jorge Romero.

LITERALMENTE, en primera fila, estaba la ex candidata presidencial Xóchitl Gálvez con su emblemático huipil y una nueva figura lograda, como ella misma comentó, con una dieta sana y muchas horas de gimnasio.

TAMBIÉN acudió Enrique de la Madrid, quien fue uno de los aspirantes a la candidatura presidencial en la ahora finiquitada alianza entre el PAN y el PRI, así como el desaparecido PRD, para la elección de 2024 y, en diciembre, renunció a su militancia tricolor después de más de cuatro décadas en ese partido.

OTRO de los presentes fue el activista Claudio X. González, quien aplaudió la apertura del panismo a las candidaturas ciudadanas y cuyo más reciente proyecto es conseguir 130 mil firmas para una iniciativa ciudadana que busca frenar la reforma electoral impulsada desde Palacio Nacional.

YA SE VERÁ si esos tres cuadros permanecen cercanos al PAN en el futuro, y si son capaces de mantener la interlocución y la coordinación entre fuerzas opositoras.

POR CIERTO que el nuevo lema del PAN presentado ayer: "Patria, Familia y Libertad", generó dudas sobre si lo que se está viendo es un corrimiento ideológico hacia la derecha del partido fundado por Manuel Gómez Morin Y ES QUE, en algún momento, esos mismos conceptos han sido usados por Vox, el partido español de ultraderecha, y por otros políticos radicales del mismo lado del espectro político, como el presidente de Argentina, Javier Milei, O el mexicano amigo de Donald Trump fallido aspirante presidencial independiente, Eduardo Verástegui... (*Reforma*)

#### **BAJO RESERVA**

PAN: alianzas no, pero quién sabe

Nos comentan que en el relanzamiento panista fue notoria la presencia de los famosos perfiles ciudadanos. En el acto político en el Frontón México estuvieron integrantes de la Marea Rosa que buscan constituirse en un partido político y otros que han desertado de sus antiguos partidos. Nos comentan que los mismos perfiles han aparecido en días pasados como invitados a eventos de Movimiento Ciudadano. Todo parece indicar que PAN y MC ya lanzaron el anzuelo para ver a quién jalan a su causa. Tarde que temprano deberán elegir si están con melón y con sandía. A menos que el anuncio del nuevo PAN de que no hará alianzas con otros partidos no sea tan terminante y terminen juntos panistas, emecistas y marearrosistas, siempre y cuando estos últimos no obtengan su registro de partido, porque entonces estarían impedidos... (El Universal)

#### TRASCENDIÓ...

Que la Presidenta Claudia Sheinbaum no solo acudió a las zonas afectadas por las lluvias como en Hidalgo, donde siguen abriendo los caminos dañados por las inundaciones y derrumbes, también supervisó en Tamaulipas el monitoreo del Río Pánuco y reportó que hasta el momento no representa riesgo para la población, de manera que se ocupa de atender la emergencia, pero también de adelantarse a una alerta en Tampico, mientras el gobernador Américo Villarreal le reportó que después de llegar a su máximo, el nivel del agua ha descendido... (Milenio Diario)

#### **RAYUELA**

Aznar, Lorenzo Córdova y X. González... la selección de padrinos que hizo el PAN para reinventarse es toda una declaración de principios. (*La Jornada*)





